
 
 

 
У нашей страны есть всё чтобы стать самодостаточной 

 
Решением Президента Республики 

Беларусь Александра Лукашенко 22 
апреля 2024 года на должность 
министра природных ресурсов и 
охраны окружающей среды утверждён 
Сергей Михайлович МАСЛЯК. О планах и 
перспективах развития минерально-
сырьевой базы, наведении порядка на 
земле и информировании 
общественности о деятельности 
природоохранного ведомства 
поговорили с новым руководителем 
Минприроды. 

 

− Сергей Михайлович, 
природоохранная тематика Вам не 
нова. В Вашем активе профильное выс-
шее образование, работа в 
лесничестве, инженером в 
Белгипролесе, руководителем 
Зеленстроя Заводского района 
столицы, председателем Минского 
городского комитета природных 
ресурсов и охраны окружающей среды. 
А теперь должность министра. Это и 
признание предыдущих заслуг, и в то 
же время совершенно иной уровень 
ответственности и спектр задач. 

− Жизнь - это постоянное развитие, 
стремление к самосовершенствованию. Не 
в моих правилах отказываться от новых 
знаний и возможности сделать что-то 
полезное для своей страны, людей, 
которые живут на нашей земле, внести 
вклад в защиту окружающей среды. Когда-
то передо мной стоял выбор, какой 
университет поступать – физкультурный 
или технологический (лесохозяйственный 
факультет). Я остановился на последнем, 
поскольку это дело казалось мне 
таинственным, неизведанным и вместе с 
тем притягивающим своей красотой. 

Новая должность - это большая 
ответственность и перед людьми, и перед 
Президентом. Но в то же время это 
прекрасная возможность повысить каче-
ство жизни наших граждан, сохранить и 
приумножить природные богатства, 
обеспечить комфортную и здоровую 

окружающую среду для нынешнего и по-
следующих поколений. 

 

− При Вашем назначении Глава 
государства акцентировал внимание на 
задачах, которые стоят перед 
Минприроды. Они во многом связаны с 
геологической отраслью республики. 
Как Вы планируете активизировать 
работу в данном направлении? 

− Прежде всего хотелось бы выразить 
искреннюю благодарность моим 
предшественникам, вложившим много сил 
в развитие природоохранной отрасли. Моя 
задача - продолжить и довести до 
успешного завершения все их начинания и 
проекты. 

Для выполнения поручений Главы 
государства, в частности исключения 
необоснованного импорта сырья, в первую 
очередь необходимо проводить анализ и 
интенсификацию минерально-сырьевой 
базы республики. Так, мною уже были 
совершены рабочие визиты в Научно-
производственный центр по геологии, его 
филиалы в Мозыре и Слуцке, а также ПО 
«Белоруснефть». Обсуждались такие 
вопросы, как выполнение установленных 
показателей в отчётном периоде и планах 
на текущий год, перспективы развития 
геологической отрасли. 

Сегодня на территории нашей страны 
выявлено более 50 видов полезных 
ископаемых (калийные соли, пески, глина, 
мел, нефть и др.), свыше 14 тыс. место-
рождений. Но имеющийся потенциал 
задействован не в полной мере. Задача на 
ближайшую перспективу - наращивание 
мощностей добычи собственных ресурсов, 
что позволит обеспечить экономическую 
безопасность республики и снизить её 
импортозависимость от других государств. 
Вовлечение в разработку новых 
месторождений, увеличение 
производственного потенциала уже 
действующих и открытие новых 
предприятий будет способствовать 
производству новых видов продуктов и 
расширению их ассортимента. У Беларуси 
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есть всё, чтобы быть самодостаточной. 
Будет активизирована работа в 

области международного сотрудничества. 
Прежде всего будут продолжены и 
расширены деловые контакты с Китайской 
Народной Республикой и Российской 
Федерацией, в том числе по обмену 
опытом, современными инновационными 
разработками и технологиями в горно-
добывающей отрасли. Взяв на вооружение 
проверенную временем практику - 
отечественную и зарубежных партнёров, 
можно быстрее достигнуть желаемых 
результатов. 

 

− Визитной карточкой нашей 
страны являются чистота и порядок. 
Президент неоднократно подчёркивал 
важность продолжения работы по 
благоустройству населённых пунктов, в 
частности необходимость озеленения 
откосов дорог. 

− Министерство природных ресурсов 
выступает координатором плана 
мероприятий по наведению порядка на 
земле. Озеленение откосов вдоль МКАД, 
магистральных трасс республиканского и 
городского значения - действительно 
насущный вопрос. Совместно с учёными из 
Национальной академии наук Беларуси мы 
должны максимально отработать воз-
можные варианты озеленения основных 
магистралей и предоставить местным 
органам власти соответствующие 
рекомендации. Также необходимо принять 
меры по выведению пород, устойчивых к 
реагентам и не требующих особого ухода. 

Кроме того, немаловажным является 
как соблюдение технологии посадки 
молодых деревьев и кустарников, так и 
последующий уход за высаженными 
растениями: их полив, подкормка, защита 
от болезней и вредителей и другое. К 
слову, в текущем году территориальными 
органами Минприроды будет усилен: 
контроль в области охраны и 
использования растительного мира. 

 

− Каким аспектам работы 
министерства необходимо, на Ваш 
взгляд, уделить особое внимание? 

− Следует усилить информирование 
населения о деятельности системы 
Минприроды: её ресурсах, возможностях, 
достижениях, охране окружающей среды. 

Надо освещать работу различных 
подведомственных организаций, знакомить 
со спецификой повседневного труда 
метеорологов, геологов, экологов-
инженеров и других специалистов, 
рассказывать о ходе научных 
исследований и т. д. Поощряется креа-
тивный подход, например, создание 
ознакомительных видеороликов об 
объектах добычи полезных ископаемых, 
мониторинге качества воды, уникальных 
памятниках природы. У нас должен быть 
эксклюзивный контент, и я думаю, что мы 
им в полной мере обладаем. 

Предоставление информации 
населению в доступной и понятной форме 
содействует вовлечению общественности 
в вопросы экологизации жизни в целом и 
экономики, в частности, мотивирует на 
участие в экологических инициативах и 
решении различных проблем окружающей 
среды. 

 

− То, что от личности руководителя 
зависит, если не всё, то очень многое - 
знают все. В то же время один человек 
не может быть специалистом во всех 
областях, и без команды 
профессионалов не обойтись. Какой 
принцип формирования команды 
предпочитаете Вы? 

− Для меня главное в человеке - его 
профессионализм, ответственность, 
трудолюбие, порядочность. Должна быть 
дисциплина, чёткое выполнение по-
ставленных задач и поручений. Я привык 
так работать, так учили мои наставники, 
люди старой закалки. Понятно, есть разные 
ситуации в жизни, но есть обязательность: 
пообещал - выполни. Я поощряю 
инициативу, креативность и стремление 
генерировать идеи, предлагать решения 
сложных задач. Для меня также важно 
желание работников учиться, приобретать 
опыт. 

Кадры - это ключевая ценность для 
любой организации, её главный актив. 
Нашему ведомству предстоит 
серьёзнейшая работа как в центральном 
аппарате, так и на местах. От слаженности 
коллектива, его профессионализма 
зависит успех общего дела. 

Александрина ПАРШИНА 


